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После облета пострадавших от 
природных пожаров территорий 
в Аулиекольском районе Касым-
Жомарт Токаев провел заседание 
оперативного штаба по ликвидации 
пожаров. 

Глава государства заслушал док- 
лады министра по чрезвычайным 
ситуациям Юрия Ильина и аки-
ма Костанайской области Архи-
меда Мухамбетова о принимае-
мых мерах по локализации пожа-
ров, эвакуации граждан из населен-
ных пунктов и оказанию поддержки  
пострадавшим.

Президент подчеркнул, что си-
туация в регионе находится под 
контролем. Были приняты все необ-

ходимые меры по ликвидации сти-
хийного бедствия.  

Касым-Жомарт Токаев призвал 
извлечь соответствующие уроки из 
произошедшего и дал оперативному 
штабу ряд конкретных поручений, 
направленных на обеспечение бес-
перебойной работы всех ведомств 
для скорейшей полной ликвидации 
возгораний. 

Наряду с этим Президент отметил 
важность оказания поддержки лю-
дям, которым пришлось покинуть 
свои дома. Правительству и акима-
ту Костанайской области поручено 
в оперативном порядке обеспечить 
выплаты и компенсации пострадав-
шим гражданам.  

– Всем пострадавшим оказыва-
ется необходимая помощь. Они пе-
реселены в безопасное место. Пра-
вительство по моему поручению за-
нимается решением соответствую-
щих вопросов. Никаких сомнений 
в том, что эта помощь будет оказа-
на, не должно быть! – заявил Глава  
государства.

Кроме того, Касым-Жомарт То-
каев указал на важность установ-
ления причин пожара и извлече-
ния соответствующих уроков. По 
его словам, следует выработать ком-
плекс мер по восстановлению лес-
ного фонда и обеспечению профи-
лактической работы с целью недо-
пущения подобных кризисных си-
туаций в будущем. Президент так-
же заявил о необходимости серьез-
ного укрепления МЧС как институ-
та, способного решать социальные  

вопросы сотрудников ведомства, в 
том числе касающиеся обеспече-
ния жильем и общежитиями, а так-
же повышения уровня профессио-
нальной подготовки кадров.

Глава государства встретился с 
личным составом подразделений 
министерств по чрезвычайным си-
туациям, внутренних дел и оборо-
ны, а также с добровольцами, за-
действованными в тушении пожа-
ров. Касым-Жомарт Токаев выра-
зил благодарность всем участникам 
ликвидации чрезвычайной ситуа-
ции за проявленное мужество и от-
метил, что они будут представлены 
к наградам и премиям.

По завершении совещания опе-
ративного штаба Глава государства 
совершил осмотр пострадавших от 
лесного пожара территорий села 
Аманкарагай. Затем Президент по-

сетил эвакуационный пункт, раз-
вернутый на базе школы в селе Ау-
лиеколь, где встретился с постра-
давшими гражданами и ознакомил-
ся с работой пункта распределения 
гуманитарной помощи.

В беседе с пострадавшими 
Касым-Жомарт Токаев заявил, что 
Правительство примет  все меры для 
преодоления тяжелой ситуации. 

– К сожалению, произошел боль-
шой пожар. Тем не менее, помощь 
будет оказана. Я знаю, что вы поте-
ряли свои дома. Правительство в те-
чение двух, двух с половиной меся-
цев построит вам новые дома, при-
чем они будут гораздо лучше того, 
что вы имели ранее, – заявил Глава 
государства.

Президент провел беседу с волон-
терами и выразил им благодарность 
за оказываемую помощь.

ПРЕЗИДЕНТ

Пожар в Костанайской области: ситуация под контролем

Вчера Глава государства Касым-Жомарт Токаев прибыл в  
Костанайскую область с рабочей поездкой.
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Членам Кабинета министров были 
даны поручения по реализации ны-
нешнего Послания Президента Касым-
Жомарта Токаева «Справедливое госу-
дарство. Единая нация. Благополучное 
общество». Как отметил, открывая засе-
дание глава Правительства, в масштаб-
ном документе охвачены все основные 
вопросы, которые сегодня волнуют на-
ших граждан, их решение станет факто-
ром повышения устойчивости и конку-
рентоспособности экономики. «По сво-
ему содержанию Послание является важ-
нейшим шагом на пути масштабного про-
цесса строительства Нового Справедли-
вого Казахстана. В нынешних услови-
ях от нас требуется принятие конкрет-
ных и слаженных действий», - сказал 
А.Смаилов.

Министры представили главе Прави-
тельства разработанные возглавляемы-
ми ими ведомствами планы по выполне-
нию поручений, озвученных Президен-
том в программном документе. В частно-
сти, министр национальной экономики 
Алибек Куантыров доложил об основных 
мерах по реализации реформ в экономи-
ке и госуправлении, вице-министр фи-
нансов Ержан Биржанов – в сфере бюд-
жетной, налоговой политики и по госу-
дарственным закупкам, министр инду-
стрии и инфраструктурного развития Ка-
ирбек Ускенбаев –  по вопросам транс-
порта, промышленности и строительства, 

министр сельского хозяйства Ербол Ка-
рашукеев – по вопросам развития агро-
промышленного комплекса. 

Планами по улучшению водообеспе-
чения и недропользования в стране  по-
делился министр экологии, геологии и 
природных ресурсов Сериккали Бреке-
шев, о реформах в законодательстве - 
министр юстиции Канат Мусин. О том, 
какие меры будут приняты по борьбе с 
наркоманией и ростом мошенничеств с 
применением Интернета, рассказал ми-
нистр внутренних дел Марат Ахметжа-
нов, по вопросам дошкольного и сред-
него образования,  развития науки вы-
ступили  соответственно министры Ас-
хат Аймагамбетов и  Саясат Нурбек. Так-
же планами по улучшению системы здра-
воохранения,    социальной защите насе-
ления поделились Ажар Гиният и Тамара  
Дуйсенова.  

Подводя итоги, А.Смаилов поручил 
министру национальной экономики под-
готовить к следующему заседанию проект   
Общенационального плана по реализа-
ции Послания Главы государства.                              

- Именно мы ответственны за эффек-
тивность реализации обозначенных Гла-
вой государства реформ. В связи с этим 
необходимо с особой ответственностью 
оперативно приступить к реализации по-
ручений Президента», – сказал, резюми-
руя, Премьер-Министр.  

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Акцент на новые задачи
В субботу аким области Нурлыбек Налибаев, руководители областных 

управлений и департаментов, депутаты областного маслихата и предста-
вители общественных организаций в режиме конференц-связи приняли 
участие в заседании Правительства РК под председательством Премьер-
Министра РК Алихана Смаилова. 

стр. 2

Поездку по району глава регио-
на начал с посещения новой сред-
ней школы №71, построенной 
взамен аварийной.   

- Нет ничего дороже счастья 
и улыбок детей. До этого здание 
школы находилось в удручающем 
состоянии, оно было признано не-
пригодным. И вот, взамен старой 
построена новая, современная 
школа. Желаю коллективу успе-

хов в деле духовно-нравственного 
воспитания подрастающего по-
коления казахстанцев! - сказал 
Н.Налибаев.

Как отмечалось, проблемы в 
трех школах из четырех, признан-
ных аварийными в регионе, бу-
дут решены в текущем году. Два 
учебных заведения планирует-
ся ввести в строй действующих в 
сентябре. Строительство средней 

школы №248 в ауле Токабай это-
го же района ведется за счет част-
ного инвестора. Стоит отметить, 
что все выпускники этой школы в 
нынешнем году стали обладателя-
ми государственного гранта.

В ближайшие годы в Араль-
ском районе будет вестись строи- 
тельство восьми школ. В част-
ности, в их числе средняя шко-
ла №69 в аульном округе Сапак 
и №58 в ауле Мергенсай, постро-
енная методом «асар». Всего же 
в области в ближайшие три года 
планируется строительство 32-х 
школ.

ПОЕЗДКИ

Объекты на благо общества 
Вчера в ходе рабочей поездки в Аральский район аким 

области Нурлыбек Налибаев принял участие в открытии 
ряда социальных объектов.

Взяв в руки первый 
саксофон…

ВДОХНОВЕНИЕ
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Дело отца 
продолжили дети
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Объекты на благо общества
Далее аким области в поселке 

Жаксыкылыш принял участие в це-
ремонии открытия частного дет-
ского сада «Асылым» на 140 мест. 
Н.Налибаев поздравил жителей села 
с знаменательным событием, побла-
годарил предпринимателя, инвести-
ровавшего в сферу образования. 

Стоит отметить, на сегодня в 
Аральском районе дети от 3 до 6 лет 
стопроцентно охвачены детскими 

садами. До 2025 года их количество 
в районе дополнят 16 частных дет-
ских садов и 4 пришкольных мини-
центра.

В ауле Шомиш глава регио-
на осмотрел универсальную спор-
тивную площадку, построенную 
при спонсорской поддержке ТОО 
«Латон-Маркет», встретился с  
жителями.

 - В качестве подарка детям реги-

она строятся парки, скверы. Напри-
мер, меценат из Жанакорганско-
го района недавно начал строитель-
ство парка стоимостью 750 миллио-
нов тенге. При поддержке спонсо-
ров в городе будет построено 50 дет-
ских площадок, в районах – 30 та-
ких объектов. Еще один предприни-
матель намерен построить площад-
ку «Анаға тағзым» на сумму 1,5 мил-
лиарда тенге. Строительство таких 

объектов является благим делом, - 
сказал Н.Налибаев.

Аким области посетил горноруд-
ный комбинат «Aral Quarts» по обо-
гащению  кварцевого песка. На пер-
вом этапе предприятие производи-
ло 120 тысяч тонн кварцевого песка 
в год, трудились 40 специалистов. 
На втором этапе комбинат допол-
нительно взял курс на производство 
172 тысяч тонн сухого строительного 
порошка, к работе были привлечены 
еще 88 специалистов. Производство 
охватывает внутренний рынок на 80 
процентов. Это предприятие долж-
но обеспечить необходимой продук-
цией и кызылординский стекольный  
завод. 

В аульном округе Аманоткель 
аким области принял участие в це-
ремонии открытия физкультурно-
оздоровительного комплекса, по-
строенного в рамках программы 
«Ауыл-ел бесігі», встретился с мо-

лодыми спортсменами. Здесь одно-
временно 40 детей имеют возмож-
ность заниматься такими видами 
спорта, как баскетбол, волейбол и 
мини-футбол. Как отмечалось, в ре-
гионе в рамках Года детей при под-
держке спонсоров ведется строи-
тельство 80 спортивных игровых 
площадок. Из них пять строятся и 
до конца этого года будут введены в 
эксплуатацию  в Аральском районе. 

Кроме того, в аульном округе Ка-
мыстыбас открылась модульная 
станция спасательного подразделе-
ния. Пункт оснащен медицинским 
пунктом,   диспетчерской, он позво-
ляет оперативно оказывать необхо-
димую помощь населению в экс-
тренных ситуациях. 

В завершение поездки глава реги-
она поручил акиму района своевре-
менно и качественно выполнять за-
дачи, озвученные в Послании Пре-
зидента РК.
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На повестке дня - 
важные вопросы
Далее аким области Нур-

лыбек Налибаев обсудил 
с активом области задачи 
и цели, стоящие перед ру-
ководством региона в све-
те обращения Президен-
та к народу. Он озвучил 
перспективы социально-
экономического развития 
области на будущее, опре-
делил первоочередные за-
дачи по реализации пору-
чений Главы государства. 
Как было отмечено, по ито-
гам истекших семи меся-
цев в области наблюдает-
ся рост по всем социально-
экономическим показате-
лям, кроме промышленно-
го производства. На сегод-
ня главные задачи, кото-
рые стоят перед руковод-
ством области – это увели-
чение объема привлекаемых 
в регион инвестиций, добы-
ча газа, а в связи с истоще-
нием действующих нефтя-
ных месторождений развед-
ка и проведение геологораз-
ведочных работ. Как сооб-
щил глава региона, об этом 
он доложил в ходе недавнего 
приема Президенту. Ранее 
Глава государства отмечал о 
снижении доходов граждан 
в ряде регионов, в том чис-
ле в Кызылординской обла-
сти. Так, в 2021 году доходы 
жителей региона составили 
99,9 процента. В целом, та-
кая тенденция наблюдалась 
в течение последних трех 
лет. По итогам семи месяцев 
этот показатель достиг 116,1 
процента.   

Глава региона также от-
метил, что экономика обла-
сти все еще находится в за-
висимости от нефтедобы-
чи. В связи с этим устой-
чивая тенденция снижения 
уровня добычи нефти нега-
тивно сказывается на уров-
не промышленного про-
изводства области. В на-
стоящее время продолжа-
ются работы по сейсмико-
разведывательному иссле-
дованию бассейнов Шу, Са-
рысу, а также совместно с 
Министерством энергети-
ки РК ведутся работы по ис-
следованию западной и вос-
точной частей акватории 
Аральского моря. По обла-
сти запасы газа утверждены 
на уровне 46,9 млрд кубо-

метров, по прогнозам име-
ется еще 140 млрд кубоме-
тров запаса газа. В связи с 
этим наряду с проведени-
ем разведывательных работ 
по изучению нефтяных ме-
сторождений будут приня-
ты совместно с Министер-
ством энергетики план дей-
ствий по разработке новых 
газовых месторождений, что 
в свою очередь благотвор-
но повлияет на экономику  
области. 

Также новый импульс 
развитию региона должно 
придать открытие стеколь-
ного завода, вокруг кото-
рого появится еще ряд со-
путствующих предприятий, 
в том числе завод по про-
изводству кальцинирован-
ной соды в Аральском рай-
оне, который будет постав-
лять сырье для завода. Кро-
ме того, область имеет боль-
шие перспективы для раз-
вития металлургическо-
го кластера, в частности, 
будут реализованы проек-
ты по строительству горно-
обогатительного комби-
ната на ванадиевом место-
рождении Баласаускандык, 
свинцово-цинкового про-
изводства на месторожде-
нии Шалкия.

В повышении качества 
жизни населения не послед-
нее место принадлежит соз-
данию развитой, соответ-
ствующей требованиям вре-
мени инфраструктуры. Гла-
ва региона отметил, что в 
регионе есть немало про-
блем в этой сфере, на сегод-
ня более 60 процентов элек-
тросетей по области в изно-
шенном состоянии. Чтобы 
снизить этот показатель на 
30 процентов, необходимо 
153 млрд тенге. Кроме того, 
перед руководством обла-
сти стоит задача обеспече-
ния населения питьевой во-
дой, газификация населен-
ных пунктов.  

– Глава государства пору-
чил ограничить доходы мо-
нополий и предложил пе-
рейти к новой тарифной по-
литике, которая предпола-
гает  новую концепцию ре-
гулирования сферы есте-
ственных монополий. Та-
риф будет предоставляться 
в обмен на вложения в ин-
фраструктуру и участие в 
системе государственного 
мониторинга для обеспече-

ния прозрачности. Весомую 
часть инвестиций собствен-
ник должен внести из сво-
их средств, а не за счет тари-
фа, – сказал аким области. 

Как было отмечено, один 
из крупных инвестицион-
ных проектов, который по-
зволит значительно снизить 
энергозависимость в регио-
не, – строительство тепло-
электростанции мощностью 
до 240 мегаватт, не имею-
щей аналогов в республи-
ке. Стоимость проекта, ре-
ализуемого за счет средств 
турецкого инвестора, – 215 
млрд тенге.  

– Это не единствен-
ный крупный проект, нача-
тый в этом году. Фонд Бо-
лата Утемуратова начина-
ет строительство в Кызыл- 
орде нового терминала меж-
дународного аэропорта 
«Қорқыт ата» стоимостью  
11 млрд тенге, – сказал гла- 
ва региона.  

По плану на 2022 год объ-
ем инвестиций должен был 
составить 373,5 млрд тен-
ге, за семь месяцев целе-
вой индикатор выполнен 
на 42 процента. Для дости-
жения показателя состав-
лена и утверждена Дорож-
ная карта. Согласно пору-
чению Президента стра-
ны необходимо усилить ра-
боту по привлечению инве-
стиций в сферу медицины и  
образования. 

В ходе заседания акти-
ва были обсуждены вопро-
сы трудоустройства населе-
ния, особенно молодежи. 
Глава региона поручил про-
работать вопросы предо-
ставления кредитов с годо-
вой ставкой  до 2,5 процен-
та для поддержки молодеж-
ного предпринимательства. 
Также было уделено вни-
мание актуальным вопро-
сам в сфере сельского хо-
зяйства. Они касались водо-
сбережения, внедрения но-
вых технологий, подготовки 
профильных специалистов, 
в частности, инженеров-
гидротехников. 

Свои предложения и по-
желания высказали секре-
тарь областного маслихата 
Наурызбай Байкадамов, де-
путат областного маслихата,  
член национального курул-
тая от Кызылординской об-
ласти Кылышбай Бисенов.  

Жанна  БАЛМАГАНБЕТОВА 

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Обращаясь к виновникам тор-
жества, глава региона, в частно-
сти, отметил, что берущее на-
чало с 1988 года освоение ме-
сторождения Кумколь заложи-
ло основы развития и превраще-
ния Приаралья в нефтяную про-
мышленную зону.

- За это время в регионе сфор-
мировался нефтегазовый кла-
стер, помимо нефти ведется до-
быча попутного газа и конденса-
та, - подчеркнул Н.Налибаев. - 
Освоение месторождений при-
вело к развитию отечествен-
ных нефтесервисных компа-
ний. Сейчас в этой сфере сфор-
мирован  нефтесервисный пояс, 
компании активно участву-
ют в решении задач социально-
экономического развития регио-
на, руководствуются социальной  
ответственностью. 

В период естественного исто-
щения нефтяных месторожде-
ний для восполнения их запасов 
актуальным стал вопрос развед-
ки новых перспективных участ-
ков. В настоящее время за счет 
республиканского бюджета ве-
дутся работы по геологическому 
изучению осадочных бассейнов 
Шу - Сарысу и Арал. В следу-
ющем году планируется начать 
геологоразведочные работы по 
Сырдарьинскому бассейну. Ре-
зультаты исследования этих бас-
сейнов дадут четкое определение 
участков сосредоточения нефте-
газоносных запасов в области. 
Это хороший шанс и для част-
ных инвесторов, имеющих воз-
можность в кратчайшие сроки 
перейти на стадию добычи неф-
ти и газа. 

Руководитель области так-
же сообщил о том, что для при-
влечения частных инвестиций в 
исследовательские работы Ми-
нистерством энергетики пре-
доставлено право недрополь-
зования на дальнейшее освое-
ние углеводородов посредством 
проведения аукциона на четыре 
перспективных месторождения. 
Также, для увеличения объемов 
добычи нефти АО «НК» КазМу-
найГаз» начато бурение скважи-
ны глубиной в пять с половиной 
тысячи метров.  

Еще один путь развития  
нефтегазовой отрасли - добы-
ча и переработка газа. На се-
годня национальный оператор 
«QazaqGaz» закупает газ по низ-
кой цене, поэтому наши пред-
приятия не занимаются его до-
бычей и переработкой. Сдер-
живающий тому фактор - цена 
на газ. К примеру, в настоя-
щее время при экспортной цене 
газа в 200 долларов США за ку-
бический метр закупочная цена 
у АО «QazaqGaz» составля-
ет чуть больше одного долла-
ра - 601 тенге. В нашей обла-
сти объем утвержденных запа-
сов газа составил 47 миллиар-
дов кубических метров, объем 
прогнозного фонда - около 140 
миллиардов. 

- Этот вопрос был поднят в 
Минэнерго, в результате чего 
пришли к соглашению с руко-
водством «QazaqGaz» относи-
тельно увеличения закупоч-
ных цен на газ, - отметил гла-
ва региона. - До конца текуще-
го года вопрос будет решен опти-
мальным образом. Планирует-

ся внести изменения в действу-
ющее законодательство и пере-
считать цену по новой эффек-
тивной формуле. Установление 
справедливых цен на газ, в свою 
очередь, станет главным инстру-
ментом, стимулирующим нед- 
ропользователей к увеличению 
объемов добычи и переработки 
газа. Для региона эта мера по-
зволит компенсировать сниже-
ние объемов нефти, в дальней-
шем увеличить ее объемы и со-
хранить рабочие места. 

После выступления ветерана 
нефтегазовой отрасли региона 
Галыма Байманова состоялась 
церемония награждения. Аким 
области вручил передовикам 
производства отраслевые награ-
ды Министерства энергетики 
РК и Почетную грамоту области. 
В частности, медалью «За вклад 
в развитие нефтегазового ком-
плекса» отмечены руководитель 
оперативно-ремонтного участка 
ТОО «Кумколь-Сервис» Агыбай 
Кемалов и  мастер ТОО «FracJet» 
Жанбосын Асан. Почетные гра-
моты области вручены руково-
дителю отдела АО «ПККР» Аза-
мату Адранову,  ведущему гео-
логу ТОО «СП «Казгермунай» 
Абылаю Басалхаеву, водителю 
спецмашины АО «КОР»  Алтын-
баю Кимбекову, оператору АО 
«CNPC-Айданмунай» Нурлану 
Абдиеву, замглавного бухгалте-
ра ТОО «Құмкөл Көлік Қызметі» 
Али Тулегенову, руководите-
лю нефтегазодобывающего цеха 
ТОО «КуатАмлонМунай» Бая-
ну Сейтпембетову, электромон-
теру кызылординского малотон-
нажного нефтеперерабатываю-
щего завода Алиакбару Карае-
ву, бурильщику ТОО «FracJet» 
Галымжану Бекмаганбетову и 
буровому мастеру товарище-
ства «Zhanros Drilling» Мухтару  
Калиеву.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

С праздником, нефтяники!Акцент на новые задачистр. 1

В минувшую пятницу аким области Нурлыбек Нали-
баев в преддверии профессионального праздника работ-
ников нефтяной и газовой промышленности принял и 
наградил лучших работников отрасли.
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Маржан БАЗАРХАНОВА, 
директор корпоративного фон-
да «Endowment Korkyt ata» Кы-
зылординского университета 
имени Коркыта ата: 

- Отрадно, что Президент 
в своем Послании «Справед-
ливое государство. Единая 
нация. Благополучное об-
щество» особое внимание 
уделил созданию эндаумент 
фондов при вузах. В частно-
сти, он отметил о том, что 
они должны стать ключевым 
звеном развития образова-

тельной экосистемы. В веду-
щих университетах мира та-
кие фонды целевого капита-
ла представляют собой осно-
ву устойчивого финансиро-
вания науки и инноваций. 

Сегодня вузам, получив-
шим статус «НАО» (Неком-
мерческое акционерное об-
щество), крайне важно изы-
скивать эффективные меха-
низмы привлечения альтер-
нативных источников фи-
нансирования. Действен-
ный инструмент формиро-

вания инвестиций в челове-
ческий капитал - развитие 
эндаумент фондов с исполь-
зованием опыта ведущих 
мировых университетов. 

В нашем университе-
те корпоративный фонд 
«Korkyt ata endowment» дей-
ствует с 2021 года. Он помо-
гает вузу достигать стратеги-
ческие цели в образовании, 
науке, культуре и спорте. 
В частности, фонд поддер-
живает развитие молодеж-
ной политики и молодеж-

ных инициатив, содейству-
ет укреплению инфраструк-
туры и благоустройства, об-
новлению библиотечного 
фонда, учреждает именные 
гранты и стипендии, уча-
ствует в благотворительных 
мероприятиях и оказывает 
материальную помощь.

Передовой опыт и ориен-
тиры обсуждены недавно на 
І форуме «Эндаументы Ка-
захстана», проходившем на 
базе ЕНУ имени Л.Гумилева 
с участием представителей 

вузов, благотворительных 
фондов и финансовых ор-
ганизаций. В перспективе в 
стране планируется создать 
Ассоциацию, деятельность 
которой будет направлена 
на консолидацию, решение 
актуальных проблем, ши-
рокое освещение и популя-
ризацию работы эндаумент 
фондов. Есть большая уве-
ренность, что деятельность 
таких фондов в стране будет 
развиваться и принесет свои 
плоды. 
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ПРАЗДНИК

Праздник отмечается в стране 
согласно постановлению Прави-
тельства «О проведении празд-
ничных дней в Республике Ка-
захстан» от 31 октября 2017 года.  

Как отметил спикер, в этом 
году праздничная дата совпа-
ла со 150-летием учёного, тюр-
колога, переводчика и публи-
циста,  основоположника ка-

захского языкознания  Ахмета  
Байтурсынова. 

В рамках Дня языков в органи-
зациях образования пройдут от-
крытые уроки и классные часы, 
интеллектуальные игры, конкур-
сы чтецов, поэтические вечера, 
книжные выставки, конферен-
ции. Например, с участием пред-
ставителей общественности и 
молодежи в библиотеках состо-
ятся читательские часы, в рамках 
акции «Тілді сүю - талбесіктен» 
в дошкольных учреждениях бу-

дут проведены воспитатель-
ные часы, организованы   кон-
курсы мастеров художественно-
го чтения, вечера поэзии. Раз-
личные акции для посетителей 
будут организованы в торговых  
домах. 

Кроме того, в средствах массо-
вой информации, на интернет-
ресурсах и в социальных сетях 
будут опубликованы статьи, по-
казаны ролики, посвященные 
Дню языков. 

Индира АБДРАХМАНОВА

БРИФИНГ

Широкие горизонты общения

Галина ЩЕРБАКОВА, руководи-
тель общественно-культурного центра 
«Славяне»: 

– С особым интересом выслушала 
Послание Касым-Жомарта Токаева 
«Справедливое государство. Единая 
нация. Благополучное общество». 
Меня порадовали тезисы, касающие-
ся темы образования. Считаю, в этом 
заключается большая забота о под-
растающем поколении и поддержка 
тяги ребенка к знаниям. Также Пре-
зидент поручил в будущем сделать до-
ступными цены на школьную форму, 
бесплатно, за счет бюджета – для де-
тей из социально уязвимых слоев на-
селения. Кстати, ее будут шить наши,  
отечественные, производители. Уве-
рена, эта новость обрадовала не только 
родительскую общественность, но и 
предпринимателей, занятых в легкой  
 промышленности.

Еще воодушевила инициатива 
Касым-Жомарта Токаева по запу-
ску госпрограммы «Нацфонд — де-
тям». Действительно, многие семьи 
не имеют собственного жилья и воз-
можности дать своим детям высшее 
образование. Эти средства станут для 
подрастающего поколения путевкой 
во взрослую самостоятельную жизнь 
и стартовой площадкой вне зависи-

мости от благосостояния родителей.
Мы всегда помним о мудрой запо-

веди отцов и дедов. Они утверждали, 
что все начинается с семьи, будущее 
страны и нации тоже. Глава государ-
ства еще раз напомнил нам об этом 
и добавил: «Справедливое общество 
начинается с семьи». Так что все в на-
ших руках, ведь от родителей  напря-
мую зависит, в каком обществе будут 
жить дети и насколько справедливым 
в правовом отношении будет наше 
государство.

И, конечно, нельзя не отметить 
приостановление с 2023 года на 5 лет 
запланированного повышения пен-
сионного возраста женщин на уровне 
61 года. В сегодняшних условиях счи-
таю такое решение оптимальным.

Но самое главное – выборы Прези-
дента. Касым-Жомарт Токаев начал 
поистине революционные измене-
ния в нашем обществе. Теперь важно, 
чтобы он сам завершил начатые по-
литические и экономические рефор-
мы. Я поддерживаю проведение вы-
боров Президента в нынешнем году. 
Только так мы своевременно выпол-
ним свою историческую миссию – 
построим Казахстан с открытой кон-
куренцией и равными возможностя-
ми для всех его граждан.

Чистая работа 

Аким Казалин-
ского района Мух-

тар Уразбаев обсудил с мест-
ным  предпринимателем Русла-
ном Булекбаевым планы даль-
нейшего развития бизнеса. 

Р.Булекбаев специализируется на 
производстве бытового хозяйствен-
ного мыла.  Продукция экологиче-
ски чистая, изготавливается из жи-
вотных костей. Для открытия дела он 
приобрел специальный аппарат рос-
сийского производства, сырье посту-
пает из компании «Кублей», которая 
производит консервированное мясо 
в Уральске. Новатор выпускает 170, 
200, 250, 300 и 350-граммовые мыла, 
реализует их по доступным ценам для 
населения. 

Предприниматель также планирует 
до конца этого года наладить выпуск 
туалетной бумаги, салфеток и бу-
мажных полотенец, а со следующего  
года – производить моющее и отбе-
ливающее средства. 

Беречь, знать, уважать

В Кармакшинском 
районе проходит 

цикл мероприятий, посвящен-
ных 150-летию тюрколога,  
публициста, педагога, пере-
водчика, общественного дея-
теля Ахмета Байтурсынова. 

В частности, недавно здесь прош-
ли региональные конкурсы акы-
нов «Ұлттың ұлы ұстазы» и масте-
ров художественного чтения «Ахмет 
Байтұрсынов - қазақ тілі білімінің 
атасы», которые организовал рай-
онный отдел культуры и развития  
языков. 

Улучшая 
архитектурный облик

Рабочая группа 
 во главе с заме-

стителем акима района 
А.Нурмаганбетовым изучила 
улицы на соответствие градо-
строительным требованиям и 
генеральному плану развития 
районного центра.

 
Принято во внимание располо-

жение инженерной инфраструкту-
ры, с учетом предложений жителей, 
а также перспектив хозяйственно-
экономического развития поселка 
решено внести ряд изменений в на-
меченные проекты.  

 

Акция чистоты

Под эгидой эко-
логической акции 

«Birge: Taza Qazaqstan» в адми-
нистративном центре Сырда-
рьинского района состоялся 
субботник с участием работни-
ков учреждений и жителей.

Участники дружно очищали ули-
цы от мусора, опавшей листвы и су-
хостоя. Результат порадовал всех: ста-
ло чисто. 

Как заявили организаторы, цель 
акции – приобщение людей к береж-
ному отношению к природе, форми-
рование у населения культуры охра-
ны окружающей среды и недопуще-
ния ее загрязнения.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ

ЖАЛАГАШ

ЖОСАЛЫ

АЙТЕКЕ БИ

ТЕРЕНОЗЕК

Об этом, а также о 150-летии ка-
захского просветителя, ученого-
лингвиста, литературоведа, тюрко-
лога, поэта и переводчика, обще-
ственного деятеля и публициста Ах-
мета Байтурсынова вчера шла речь 
на пленарном заседании «Государ-
ственный язык – основа единства 

страны». Мероприятие прошло в 
Доме дружбы, его организатором 
выступило областное управление 
общественного развития. 

В нем приняли участие пред-
ставители интеллигенции, деяте-
ли культуры и искусства, руководи-
тели правоохранительных органов, 

областных управлений, территори-
альных департаментов и инспек-
ций, ученые, педагоги вузов и школ, 
представители этнокультурных объ-
единений. В режиме онлайн уча-
ствовали акимы районов, руководи-
тели профильных отделов. 

Открыла встречу руководитель 
управления общественного разви-
тия Мира Казбекова, которая от-
метила важность отмечаемых в этот 
день дат. 

– Язык – это душа народа, духов-
ная основа и главная сила, олице-
творяющая свободу страны, его на-
циональное величие, определяющая 
достоинства нации, стержень на-
ционального достояния, – подчер-
кнула она. – А такие исторические 
личности, как Ахмет Байтурсынов и 
его сподвижники, сыграли важную 
роль в формировании современной 
казахской словесности. 

С приветственным словом к 
участникам заседания обратился за-
меститель акима области Нурымбет 
Сактаганов. 

– Государственный язык в нашей 
стране способствует объединению и 
сплочению наций, – отметил он. – 
В нашем регионе ведется опреде-
ленная работа по пропаганде госу-
дарственного языка, она  приносит 
ощутимые результаты. Так, более 80 
процентов жителей области владе-
ют государственным языком. Всег-
да остается неизменным высокий 
статус казахского языка. Сейчас 
общество само должно содейство-
вать процветанию государственно-
го языка, его развитию и популяри-

зации. Это нужно помнить всегда. 
Н.Сактаганов в своем выступ- 

лении подчеркнул значительный 
вклад в развитие казахского языка 
А.Байтурсынова, которому принад-
лежат многочисленные педагогиче-
ские пособия по родной речи, учеб-
ники, с помощью которых проводи-
лась работа по ликбезу. Он был од-
ним из первых просветителей Казах-
стана, которые осознали, что наста-
ло время общественных перемен. 

С тематическими докладами так-
же выступили председатель област-
ного филиала Общественного объе-
динения «Международное общество 
«Қазақ тілі» Садуакас Ансат, профес-
сор кафедры казахского языка и ли-
тературы и журналистики Кызылор-
динского университета имени Кор-
кыта  ата, доцент Аман Абасилов, 
член комиссии по делам женщин и 
семейно-демографической полити-
ке при акиме области Нурсауле Му-
саева, поэт, старший корреспондент 
областной газеты «Сыр бойы» Дуй-
сенбек Аяшулы,  учитель русского 
языка школы «Самғау» Шиелийско-
го района Т.Нуштаева.

В ходе встречи был продемон-
стрирован видеоролик о жизни и де-
ятельности А.Байтурсынова. В за-
вершении ряд языковедов и спе-
циалистов, внесших вклад в раз-
витие языков в регионе, награжде-
ны Почетными грамотами и благо-
дарственными письмами Комитета 
языковой политики Министерства 
науки и высшего образования РК и 
акима области.

Инна БЕКЕЕВА

Наше духовное богатство
В современном мире в связи с процессами самоопределения 

наций, образования многонациональных государств, активной 
миграцией населения весьма важной государственной задачей 
стало правовое решение вопросов языка в обществе. Приоб-
ретение Казахстаном независимости позволило сделать самое 
главное – определить место, роль и статус казахского языка в 
государственном устройстве и жизни общества. Как показала 
практика, государственный язык имеет необходимый уровень 
развития для полноценного существования других наций и на-
родностей, живущих на территории Казахстана.

Вчера во всех регионах республики отметили День язы-
ков народа Казахстана. О мероприятиях, запланирован-
ных в области в рамках праздничной даты, на брифинге в  
региональной Службе коммуникаций рассказала руково-
дитель отдела развития языков и ономастики областного 
управления общественного развития Ляззат Есимова.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Эндаумент фонд - инвестиции в будущее

Ирина КИМ, региональный 
директор компании «Республи-
канский центр помощи предпри-
нимателям»:

–  В Послании Главы государ-
ства народу Казахстана обозна-
чена четкая позиция Президен-
та в отношении развития пред-
принимательства. Очень много 
внимания уделено именно под-
держке малого и среднего биз-
неса. Поставлена задача по обе-
спечению условий выхода «из 
тени» за счет понятной и пред-
сказуемой налоговой политики. 
Предложено вместо многократ-
ного исправления действующих 
нормативно-правовых докумен-
тов установить уже с 1 января 
2024 года новые правила. 

Еще одним важным пун-
ктом в Послании стало поруче-
ние разработать до конца года 
эффективные методы открыто-
го и быстрого выделения зем-
ли предпринимателям. Земель-
ный вопрос, наверное, актуа-
лен не только в нашем регио-
не, поэтому нужна кардиналь-
ная перезагрузка земельного  
вопроса. Представители бизнеса 
должны не только знать о сво-

бодных участках земли, кото-
рые они могли бы арендовать, 
но и получать их на законных 
основаниях, без преодоления 
тех или иных административных  
барьеров.

Импонируют слова Прези-
дента о необходимости введе-
ния налога на роскошь. Такой 
политики придерживаются мно-
гие ведущие мировые державы, 
и это способствует социальной 
справедливости, предотвраще-
нию расслоения общества, ког-
да могут возникать разного рода 
конфликты. 

 Словом, в программном до-
кументе не только затронуты 
многие вопросы, которые вол-
нуют нас всех, но и предложены 
принципиальные решения по 
ним. Для того, чтобы как мож-
но быстрее реализовать постав-
ленные Главой государства за-
дачи, мы должны каждый на 
своем рабочем месте добросо-
вестно и эффективно трудить-
ся. Это и будет нашим реаль-
ным вкладом в построение но-
вого справедливого государства, 
единой нации и благополучного  
общества.

 Важные инициативы Четкий план действий
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О том, с какими проблемами могут 
столкнуться люди с ограниченны-
ми возможностями ему известно не 
понаслышке. Он и сам относится к 
этой категории, но только формаль-
но, поскольку свои возможности он 
ограниченными не считает. Наобо-
рот, ведет активную жизнь, а с января 
этого года возглавляет Кызылордин-
ское областное общественное объ-
единение инвалидов, где старается 
помогать его членам в решении их 
юридических и социальных проблем. 
Сагатбек также уделяет большое 
внимание поощрению творческих 
увлечений людей с особыми потреб-
ностями, ведь не хлебом единым жив 
человек. Однако, если при этом твор-
ческие увлечения принесут неболь-
шой доход, это считается большим  
плюсом. 

До занимаемой ныне должности, 
С.Сиюов сотрудничал с разными во-
лонтерскими организациями. 

– В 2015-2016 годах вместе с во-
лонтерами первыми в нашем городе 
начал осваивать новый вид спорта 
«танцы на колясках», – вспоминает 
собеседник. – Именно этот проект и 
назвали тогда «Особые танцы». По-
сле танцев увлекся пауэрлифтингом 
и стрельбой из винтовки. Но, в свя-
зи с новой работой, мне пришлось 
оставить все свои хобби и спорт. В 

настоящее время ребята продолжают 
заниматься танцами на колясках. Не-
давно спортсмены нашей танцеваль-
ной группы заняли призовые места в 
республиканском турнире, который 
проходил в Караганде. Они продол-
жают упорно работать и стремиться к 
новым достижениям и победам. 

Набравшись практического опыта 
в волонтерских и неправительствен-
ных организациях, Сагатбек воз-
главил общественный фонд «Жылы 
жүрек жастары», который объединил 
волонтеров, стремящихся внести 
вклад в улучшение окружающей их 
действительности. 

– Волонтерство – это особый 
взгляд на жизнь, целая философия, 
направленная на укрепление и сохра-
нение жизненных ценностей, – счи-
тает С.Сиюов. – И очень важно, что 
такой непростой, кропотливой дея-
тельностью занимается в настоящее 
время много молодых людей. Добрые 
дела не остаются незамеченными, 
они как маяки светят тем, кто ждет 
помощи, и тем, кто следует примеру 
наших добровольцев. 

Сейчас, в связи с новой должно-
стью, работу общественного фонда 
Сагатбек передал молодежи, они про-
должают работать в полном объеме, 
организовывая различные мероприя-
тия социальной направленности.

Заняв новую для себя должность, 
молодой человек начал активно рабо-
тать, определив конкретные пробле-
мы и составив план работы. 

– Одной из главных проблем, над 
решением которой бьются уже не 
первый год и в нашем регионе, и по 
всей стране – это доступность город-
ских объектов, наличие пандусов и 
их полное соответствие положенным 
нормам, – пояснил председатель об-
щества инвалидов. – Вместе с пред-
ставителями ответственных госорга-
нов раз в месяц мы проводим рейды 
по общественным местам, выявляя их 
доступность для людей в инвалидных 
колясках. На устранение выявленных 

нарушений дается два месяца. Если 
за этот срок они не будут устранены, 
то на виновников могут быть наложе-
ны штрафы.

Также ежемесячно общественным 
объединением проводится ярмарка 
ремесел среди людей с ограничен-
ными возможностями, которые за-
нимаются разными видами рукоде-
лия дома. Они проводятся в вечернее 
время в местах массового скопления 
людей, чтобы увеличить продажи. 
Такие ярмарки, например, проводи-
ли на местном «Арбате», возле ТРЦ 
«Aray Сity Mall» и в городском парке 
культуры и отдыха.

Помимо этого, в обществе ин-

валидов желающие могут получить 
бесплатные консультации юристов и 
психологов. 

– Недавно побывали на приеме у 
акима области, – рассказывает Са-
гатбек. – Руководитель региона по-
обещал нам, что со следующего года 
70 процентов расходов сопровожда-
ющего инвалида первой группы на 
санаторно-курортное лечение будут 
выделять из местного бюджета. Эта 
существенная поддержка для семей, 
где есть такие люди. 

В рамках государственного со-

циального заказа продолжается ре-
ализация проекта «Инватакси», ус-
лугами которого могут пользоваться 
инвалиды первой группы. Здесь ра-
ботает пять машин – четыре из них 
оборудованы специальным электро-
подъемником, одна предназначена 
для перевозки детей. По словам на-
шего собеседника, последние пол-
тора года люди с ограниченными 
возможностями пользуются услугой 
«Инватакси» не только для поездки в 
поликлиники, больницы и профиль-
ное управление. Они стали более ак-
тивными и нередко вызывают такси, 
чтобы принять участие в каких-либо 
общественных мероприятиях. 

– Они увлекаются спортом, ис-
кусством, инклюзивным театром, 
участвуют в разных городских меро-

приятиях. С пятью имеющимися ав-
томобилями мы пытаемся выполнять 
все заказы, – говорит Сагатбек. – Но, 
увы, нам это не всегда удается, неред-
ко приходится выслушивать от людей 
неприятные слова. Хорошо было бы 
увеличить наш автопарк, но возмож-
ностей у нас таких, к сожалению, нет. 

Так же активно, как и вести обще-
ственную жизнь, многие люди с осо-
быми потребностями хотят обрести 
и финансовую независимость. А для 
этого им нужна работа. С начала года 
в организацию обратилось более пя-

тидесяти человек с просьбой помочь 
найти работу. Но и эту проблему об-
ществу инвалидов не так-то просто 
решить в реалиях сегодняшнего дня. 
Около тридцати обратившихся уда-
лось устроить на общественные рабо-
ты через центр занятости. 

Еще один вопрос, над которым ра-
ботает общественное объединение –  
это отсутствие скидок в межрайон-
ных, междугородних автобусах, само-
летах. Бесплатно в городском транс-
порте ездят только инвалиды первой 
группы. Руководитель общественно-
го объединения считает, что скидки 
на проезд необходимы инвалидам 
всех групп и над решением этого во-
проса они продолжат работать. 

Нередко в организацию обраща-
ются люди с просьбами о финансо-
вой помощи, просят купить лекар-
ства или продукты. В таких случаях 
чаще всего приходится обращаться 
к волонтерам, к другим НПО или же 
неравнодушным людям. 

– На мой взгляд, за последние 
годы Кызылорда стала намного до-
ступней для людей с ограниченны-
ми возможностями, – считает Са-
гатбек. – Неправительственными 
организациями в сотрудничестве с 
государственными органами про-
делана большая работа. Конечно, 
далеко не все проблемы решены. Но 
главное – это стремление изменить 
окружающий нас мир к лучшему. В 
наших планах – привлекать членов 
нашей организации к более актив-
ной жизни. Потому что, сидя дома 
никаких проблем решить нельзя. А 
вместе мы – сила. Поэтому хотим 
проводить спортивные и культурные 
мероприятия, семинары-тренинги 
разной направленности, различные 
курсы, экскурсии, мотивационные 
встречи, марафоны, фестивали. 
Последние годы таких мероприя-
тий было мало. Мы мечтаем в кор-
не изменить эту ситуацию, главное, 
чтобы была поддержка со стороны 
государственных структур, а также 
благотворительных организаций и 
неравнодушных сограждан. 

Инна БЕКЕЕВА

В 2002 году, когда сельскохозяй-
ственные земли стали передавать в 
собственность, он одним из первых 
решил открыть крестьянское хозяй-
ство. Правда, тогда не то, что совре-
менную, но и в рабочем состоянии 
сельхозтехнику было сложно найти. 
Но Х.Дуйсенгазиев был увлечен по-
знаниями устройства двигателей, для 
чего часто разбирал и снова собирал 
различные моторчики, агрегаты. Так 
что собрать трактор – было лишь во-
просом времени.

Недалеко от аула Есета батыра он 
приобрел 20 гектаров земли и открыл 
КХ «Наги». С годами посевные пло-
щади только увеличивались. Десять 
лет назад хозяйством стал руководить 
старший сын – Серик. 

Сейчас в хозяйстве работают око-
ло 20 сельских жителей. В прошлом 
году здесь получили урожай риса в 
среднем по 60 центнеров с гектара. 
С.Дуйсенгазиев создал традицию 
дарить подарки сотрудникам в пе-
риод осенней кампании. К примеру,  
автомобили. В нынешнем году её 
получил механик хозяйства Габиден 
Исмаилов. Помимо автотехники луч-
шие работники получают премии от 
одного до трех миллионов тенге. 

– Хозяйство начало выращивать 
рис на площади 20 гектаров. Затем 
площадь посева увеличили до 40 гек-
таров, потом – до 60 гектаров. Се-
годня мы сажаем около 200 гектаров 
риса. Кроме того, есть еще порядка 
90 гектаров люцерны. Средняя за-
работная плата работников – 120  

тысяч тенге, – сказал С.Дуйсенгазиев.
Напомним, перед началом посев-

ного сезона аким области Нурлыбек 
Налибаев поручил в каждом районе, 
селах подготовить специальные зем-
ли для посева бахчевых культур, что-
бы увеличить запасы продовольствия 
и снизить зависимость от продуктов 
извне. В результате в регионе было 
подготовлено 1454 гектара земли. В 
крестьянском хозяйстве на эти цели 
выделено три гектара и поделены 
между 16 семьями. Сельчане засеяли 
один гектар картофелем, на остальных 
посадили арбузы, дыни, морковь и  
тыкву.

Руководство хозяйства вносит су-
щественный вклад и в развитие род-
ного села. Сейчас, к примеру, ведет 
работы по благоустройству улицы 
Омирбая шешена. Есть проекты по 
строительству игровой площадки для 
детей, новых въездной и выездной 
арок. На сегодня хозяйство вложило 
в реализацию части своих проектов 
около 10 миллионов тенге, всего же 

на эти цели предусмотрено направить 
порядка 50 млн тенге.

Дело отца помогает продолжать и 
брат Асет. Братья Дуйсенгазиевы жи-
вут в ауле Аламесек, где, к слову, про-
живает порядка двух тысяч человек, 
стараются создать здесь наилучшие 

условия для себя и своих земляков.
У казахов говорят: «Благополучие 

аула – благополучие народа». И толь-
ко общими усилиями можно сделать 
наши аулы и села краше, уютнее,  
благоустроеннее.

Майя БАКЫТЖАНКЫЗЫ

ТРЕТИЙ СЕКТОР

За жизнь без ограничений
Наполнить жизнь смыслом и 

яркими красками, интересны-
ми событиями и полезной дея- 
тельностью может только сам 
человек, – считает известный в 
регионе активист волонтерско-
го движения, участник некогда 
знаменитого проекта «Особые 
танцы» Сагатбек Сиюов. Он – 
яркий пример того, что чело-
век может и должен отвечать за 
свою судьбу. 

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

«ЖАСТАР РУХЫ»

Дело отца продолжили дети
В ауле Аламесек Жалагаш-

ского района в конце 90-х жил 
старейшина Хамит Дуйсенга-
зиев. Жители аула между собой 
поговаривали, что он «понимал 
язык железа», так как без труда 
мог отремонтировать любую 
технику и всегда был рад по-
мочь своим сельчанам. 

В ходе внеочередного VI cъезда моло-
дежного крыла партии Amanat Глава го-
сударства Касым-Жомарт Токаев в своем 
видеообращении обозначил три важных 
приоритета для молодежи Нового Казах-
стана: стремление к знаниям, трудолюбие 
и патриотизм. 

– Говоря о стремлении к знаниям, Прези-
дент сказал, что будущее за цифровыми тех-
нологиями и инновациями. Он подчеркнул, 
что молодые казахстанцы сегодня свободно 
говорят на нескольких языках, они освои-
ли самые передовые профессии. Молодежь 
ставит перед собой большие и амбициозные 
планы, – говорит М.Жорабек. 

Предложение о переименовании моло-
дежного крыла озвучил Биржан Оразов, 
форвард футзального клуба «Кайрат», став-
ший лучшим бомбардиром Евро-2022. Как 
он отметил, нет сомнений, что Новый Ка-
захстан будет строиться молодыми людьми, 
любящими свою Родину, образованными, 
умными, талантливыми и энергичными. 
Поэтому есть предложение к делегатам из-
менить название молодежного крыла пар-
тии на «Жастар Рухы». 

Сегодня перед молодёжным крылом 
стоит ряд перспективных задач. Решением 

внеочередного Съезда принята новая про-
грамма трансформации молодежного кры-
ла, изменено наименование молодежной 
организации. Состав центрального совета 
расширен за счет привлечения активных 
лидеров общественного мнения, предста-
вителей НПО и других. 

Как отметил Глава государства, органи-
зация существует не один год, ею реализо-
вано немало различных проектов. Новое 
название – «Жастар Рухы» – только укре-
пит дух молодежи.

— Переименование нашей организа-
ции знаменует новый этап в ее более чем 
20-летней истории. Сегодня в стране про-
исходят глубинные реформы, молодежь 
должна быть в центре всех изменений. Что-
бы развиваться и двигаться дальше должны 
быть изменения не только в названии, но и 
внутри организации. Что такое рух? Это — 
сила, справедливость, совершенствование. 
Если молодежь будет сильной, честной, 
любить свою Родину, а также стремиться 
развиваться, тогда мы действительно будем 
духовно богатыми, – отметил спикер.  

Сегодня «Жастар Рухы» объединяет свы-
ше 100 тысяч молодых людей по всему Ка-
захстану, из которых 90 процентов – это 

активисты в регионах. По мнению спике-
ра, своей энергией и активным участием в 
строительстве Нового Казахстана молодые 
люди внесут значительный вклад в эффек-
тивную реализацию реформ, инициирован-
ных Президентом. В частности, активисты 
уже работают над созданием Академии во-
лонтеров. Она объединит добровольцев со 
всей страны. Еще один проект – «Өрлеу»  –  
направлен на работу с сельской молоде-
жью, для раскрытия ее потенциала. Также 
в планах создание цифровой площадки, где 
будут представлены архивные материалы и 
документальные фильмы об истории стра-
ны. Ждет перезагрузку и сам аппарат моло-
дежного крыла. Безусловно, деятельность 
будет усилена в моногородах и сельских на-
селенных пунктах. 

По предложению делегатов Съезда пла-
нируется создание единой цифровой пло-
щадки «Tarih», где будут представлены 
исторические документы и фильмы на ка-
захском и английском языках. Для откры-
того обмена мнениями и идеями во всех 
регионах будут проводиться заседания диа-
логовой площадки «Бір толқында».

– Духовное богатство – это националь-
ное сознание, язык, менталитет. Будущее 
страны – в руках образованной молодежи. 
Это то, что завещали нам предки. Поэто-
му суть проводимых реформ заключается 
в том, чтобы каждый из нас имел равные 
возможности для самореализации в поли-
тической жизни страны, в бизнесе и в дру-
гих общественно важных сферах. Все эти 
изменения были внесены в нашу Консти-
туцию по инициативе Президента страны. 
Именно молодежь находится на передовой 
по реализации этих реформ, – подытожил 
М.Жорабек.

Майя АДЕНОВА

С начала 2022 года они 
провели 53 проверки про-
мышленных предприятий 
региона. Так, на промыш-
ленных объектах области из 
429 обследованных рабочих 
мест 16,7 процента не отвеча-
ли санитарным нормативам. 
На шум было обследовано 
87 рабочих мест, из них 10 не 
соответствовали нормам. 

Как сказала руководи-
тель отдела департамента 
Алмаш Шуахбаева, в ходе 
плановых проверок обяза-
тельно контролируются во-
просы проведения медос-
мотров, особенно в части 
правильности и полноты 
выбранных контингентов, 
наличия заключительных 
актов и выполнения работо-
дателем их рекомендаций. 

– В области в первом по-
лугодии этого года на объ-
ектах промышленности, 

транспорта, строительства 
и на объектах нефтедобычи 
работало 10108 человек, мед- 
осмотру подлежало – 9776 
человек, – сказала она. – 
Всего было охвачено медос-
мотром 9445 человек – 96,6 
процента. За 6 месяцев 2022 
года не зарегистрировано 
профессиональных отрав-
лений и заболеваний. 

В последние годы зна-
чительно улучшилось обес- 
печение работающих спец-
одеждой и иными средства-
ми индивидуальной защи-
ты от воздействия вредных 
производственных факто-
ров. На большинстве пред-
приятий решён вопрос с 
организацией централизо-
ванной стирки спецодежды 
в собственных прачечных 
или специализированных 
организациях. 

Айна САГИНБАЙ

БЕЗОПАСНОСТЬ ТРУДА

Залог успешного  
производства

Сотрудники областного департамента сани-
тарно-эпидемиологического контроля и его 
территориальных управлений для улучшения 
условий труда рабочих, профилактики проф- 
заболеваний и отравлений на промышленных 
предприятиях регулярно ведут мониторинг. 

Укрепляя дух молодежи
В ходе внеочередного VI cъезда молодежного крыла партии Amanat была 

принята новая программа трансформации молодежного крыла, изменены 
состав Центрального совета и наименование молодежной организации в 
«Жастар Рухы». О том, какие изменения последуют вслед за сменой назва-
ния и какие проекты будут реализовываться, рассказал председатель об-
ластного молодежного крыла «Жастар Рухы» Медет Жорабек.
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Есть веские основания утверждать, 
что основание города Аральска свя-
зано со строительством порта на бе-
регу моря, а также появлением в этих 
краях железнодорожного сообщения. 
Известно, что когда-то на месте моря 
были поселения, где на протяжении 
тысячелетий проживали люди. Дока-
зательством тому служат найденные 
в 2001 году на высохшем дне моря 
останки поселений Кердери, которые 
существовали в X-XI веках.

В IX-XII веках арабскими путеше-
ственниками были нанесены на кар-
ту реки Амударья, Сырдарья, Жем 
и Эмба. А первые письменные ис-
точники о поселениях относятся к Х 
веку. Арабский путешественник Ибн 
Руста, живший примерно в 910 году, 
писал: «…Это море очень богато ры-
бой, на его берегу часто встречаются 
зимовки рыбаков, построенные из 
камыша и глины. Камыш также при-
меняется местными жителями как 
рыболовная снасть». Путешествен-
ник подробно описал мастерство 
местных рыбаков в изготовлении 
«каза» и других рыболовных снастей. 

Истахри примерно в 961 году пи-
сал, что площадь Хорезмского моря 
составляет примерно 100 фарсахов, 
вода в нем соленая, в него впадают 
Джейхун (Амударья) и Сейхун (Сыр-
дарья), водная гладь находится на 
одном постоянном уровне. Географы 
последующих лет писали, что вдоль 
берегов Арала передвигались кара-
ваны торговцев шелком, которые на 
протяжении нескольких веков счи-
тали его Хорезмским озером, связы-

вающим Европу с Сибирью, Китай с 
Индией. 

В первой, дошедшей до нас рус-
ской географической карте, создан-
ной в XVII веке, примерно в 1627 
годах под названием «Большая схе-
ма», Арал назван «Голубым морем». 
Однако авторам карты не был изве-
стен ни один остров. В приложении 
к первому тому «Энциклопедиче-
ского словаря», вышедшего в свет в 
Санкт-Петербурге в 1905 году, даны 
материалы об исследованиях Араль-
ского моря. В то же время, ни слова 
не сказано о поселениях, о кото-
рых в разное время писали другие  
исследователи. 

Один из тех, кто нанес море на 
карту, был И.Бутаков, прозванный 
«аральским Колумбом». В 1848-1849 
годах в составе топографической экс-
педиции он побывал почти во всех 
точках моря, уточняя их координаты. 
На той карте Арала были обозначены 
заливы Лазарева, Беллинсгаузена и 
Тараса Шевченко. В 1988-1902 годах 
на Арале работал русский исследова-
тель Л.Берг. Он отмечал, что в море 
обитают многие виды ценных рыб, 
как осетр, сазан, судак, лещ и другие. 

Считается, что впервые водное со-
общение на Аральском море было от-
крыто в 1848-1849 годах. Не случайно 
в 1848 году были тщательно исследо-
ваны и нанесены на карту все заливы, 
острова, уточнены их названия. В ре-
зультате в старую карту были внесены 
существенные изменения. К этому 
времени, а если быть точнее, к 1847 
году относится основание крепости 
Райым.

Прежде чем спустить в море первое 
судно, необходимо было заключить 
соглашение, по которому разреша-
лось свободное плавание. Такое со-
глашение, как предполагает Болатбек 
Куатов, защищало интересы русских 
купцов, которые с первых дней стали 
прибирать к рукам богатства Араль-
ского моря. Наверняка, многие го-
рожане видели медную табличку с 
надписью «1846 год. Товарищество 
«Саламандра», которая была прибита 
к верхней части входной двери старо-
го дома управления Аральского паро-
ходства (Дом Маркова). 

Первое поселение на месте ны-
нешнего Аральска появилось в мест-

ности «Алты құдық». В те времена 
по приказу местных богачей на пути 
перегона многочисленного скота на 
жайляу и обратно, выкапывались ко-
лодцы, которые затем обкладывались 
камнем. Для этого были сформирова-
ны специальные группы из местных 
джигитов. Вода в таких колодцах дер-
жалась достаточно долго, к тому же 
она была пресной. К таким колодцам 
обязательно заворачивали и караван-
щики. Караванные пути и колодцы, 
находящиеся вдоль железной дороги, 
наносились на карты, выпущенные в 
XIX веке. 

Итак, первое поселение на ме-

сте нынешнего Аральска называ-
лось «Алты құдық». Находилось оно 
в местечке, именуемом «Восьмой 
километр», что на западной сторо-
не железнодорожной ветки «Арал –  
Аралсульфат» у подножия барханов. 
Позже, когда в море открылось вод- 
ное сообщение, здесь обосновались 
предприниматели, которые занима-
лись засолкой рыбы. В связи с ростом 
рыбацкого поселка он был переме-
щен на место, которое сейчас нахо-
дится между скотным рынком и же-
лезнодорожным вокзалом.

В третьем томе «Энциклопеди-
ческого словаря», который вышел в 
Санкт-Петерубрге в 1905 году, в гла-
ве «Аральское море» написано об от-
крытии железной дороги «Оренбург –  
Ташкент», а также о том, что на се-

веро-восточной окраине моря рас-
положена станция «Аральское море». 
Строительство железной дороги со 
стороны Оренбурга началось 10 мая, 
со стороны Ташкента – 9 ноября 1901 
года. Строительные работы разверну-
лись в полную силу лишь в 1902 году. 
1 января 1904 года по железной доро-
ге начали временно курсировать по-
езда. Строительство северной части 
дороги было полностью завершено 
25 июля 1905 года, южная половина 
была сдана в эксплуатацию 1 апреля 
1906 года. 

Пять из восьми железнодорожных 
мастерских находились на террито-

рии Казахстана – на станциях Акто-
бе, Шалкар, Казалы, Перовск и Тур-
кестан. На строительство железной 
дороги, пролегающей по бескрайней 
степи, были привлечены крестьяне 
Пензенской, Самарской и Оренбург-
ской губерний. С завершением стро-
ительства железной дороги в наши 
края потянулись многочисленные 
купцы, которые занялись торговлей 
рыбой. Для них Аральское море ста-
ло золотым, неисчерпаемым источ-
ником доходов. Наряду с этим в этих 
местах было создано Акционерное 
общество «Хива».

Купцы, обосновавшиеся в Араль-
ске, почти за бесценок скупали вы-
ловленную местными жителями 
рыбу, солили, замораживали ее и 
отправляли по железной дороге в го-

рода России. Соль для засолки рыбы 
местные жители на верблюдах до-
ставляли русским купцам из окрест-
ностей станции Шомиш. Здесь на-
чала развиваться торговля, росла 
численность населения. В 1910 году 
для детей русских переселенцев от-
крылась небольшая школа. Она стала 
основой для нынешней школы-гим-
назии №14, которая является одной 
из первых школ города. 

В 1902-1910 годах на станции были 
построены железнодорожный вокзал, 
водонапорная башня, железнодорож-
ные склады, железнодорожный клуб, 
а также несколько жилых домов. В 
своих записях представитель цар-
ской России Н.Зарудный подробно 
остановился на описании поселка 
Аральск. По его словам, большин-
ство домов было построено в рус-
ском стиле из дерева, доставленного 
из Оренбурга. Что касается местных 
жителей, то они строили свои жили-
ща в основном из глины и камыша. 
В это время, как пишет Н.Зарудный, 
в городе стали появляться многочис-
ленные пивные и кабаки, которые, 
к слову, были под запретом и пото-
му владельцы скрывали истинное их 
предназначение. 

В 1925 году в поселке открылся 
государственный рыболовный трест, 
который затем стал рыбкомбинатом. 
Строительство общеобразовательных 
школ, промышленных предприятий 
придало новый импульс развитию 
производства. С каждым годом насе-
ление Аральска стало расти, поселок 
стал расширяться. Б.Куатов приво-
дит постановление Сырдарьинского 
губисполкома от 1 октября 1927 года. 
В этом документе говорится: «В свя-
зи с ростом населения и расширени-
ем территории населенного пункта, 
придать поселку Аральск статус горо-
да». Документ, взятый из Аральского 
районного архива, подписан пред-
седателем Аральского райисполкома  
Т.Медетбаевым. В этом же документе 
говорится о том, что Аральску при-
своен статус города, и приказ об этом 
разослан по всем предприятиям, на-
ходившимся на его территории. 

Такова история возникновения го-
рода на берегу седого Арала, со дня ос-
нования которого исполняется 95 лет. 

Казбек БОТАЕВ

Среди певцов-сказителей одно из 
почетных мест занимает Нартай Бе-
кежанов. Ныне в ауле, названном 
именем нашего талантливого земля-
ка, есть мемориальный музей, кото-
рый может рассказать много интерес-
ного о его творчестве. 

– Ныне в рамках программы по 
модернизации общественного со-
знания особое внимание уделяется 
сохранению национальной идентич-
ности посредством возрождения и 
глубокого изучения культурных цен-
ностей нашего народа. Особенно это 
важно для нашей молодежи, – так на-
чалась беседа с экскурсоводом музея 
Жанат Отеевой.

Здесь можно проследить всю 
жизнь Нартая, начиная с детства и до 
тех пор, как стал народным акыном-
сказителем, певцом и учителем. Его 
творческое наследие осталось в исто-
рии как яркий образец народного му-
зыкально-поэтического творчества. 

Родился Нартай в 1890 году в ауле 
Бестам Шиелийского района. Отец 
его, бедный скотовод, еле сводил 
концы с концами. Нартаю не ис-
полнилось и двух лет, как отец умер. 
Семья осталась без кормильца. До 
тринадцати лет мальчик жил с мате-
рью. Энергичная и волевая женщина, 
мать работала от зари до зари, стара-
ясь смягчить сиротскую долю сына. 
Много мытарств и лишений при-
шлось пережить им. Нартай, несмо-
тря на это, рос крепким и сильным. 
Тринадцатилетним подростком, пы-
таясь хоть как-то помочь матери, он 
пошел в батраки к местным баям, по-
том отправился на заработки в Кара-
кумы. Уныло тянулись годы лишений 
и нужды. Девять долгих лет батрачил 
молодой Нартай. 

Суровая жизнь закалила его ха-
рактер. Он вырос спокойным, сдер-
жанным, немногословным. Посто-

янная нужда, повседневные заботы 
не заглушили его природного дара. 
Еще подростком за ним закрепилось 
прозвище «Парень-певец». Нартай 
сделал себе из курая сыбызгы – де-
ревянную дудку, на которой целыми 
днями наигрывал знакомые мелодии 
и кюи. Лет с двадцати целиком от-
дался любимому искусству – пению 
и игре на различных инструментах. 
Бактыгуль, мать Нартая, сама пре-
красно пела и слагала стихи. Заметив 
интерес сына к песням, когда Нартай 
находился дома, она часами пела для 
него. Дядя Мансур был известным в 
родных краях акыном: песни его пели 
во всех окрестных аулах. Мать и дядя 
исподволь воспитывали в Нартае ин-
терес и любовь к музыке. 

Именно в это время случилось со-
бытие, которое окончательно опре-
делило судьбу Нартая – в город Ак-
мечеть прибыл прославленный в 
больших родах Аргын и Найман акын 
Тайжан. Прославленный певец при-
вез с собой огромное количество пе-
сен своего края. И хотя в Акмечети 
он пробыл всего несколько дней, но 
успех имел грандиозный.

Люди приходили и приезжали со 
всех сторон, чтобы послушать песни 
и блестящие импровизации Тайжа-
на. Все эти дни держался возле него 
и молодой Нартай. Он неотступно 
следовал за ним и, затаив дыхание, 
слушал его, желая хоть немного быть 
похожим на него. Опытный певец 
приметил юношу, приободрил его, 
рассказав ему о трудном и почетном 
пути певца, о том, что нужно очень 
серьезно относиться к своему талан-
ту, лелеять, беречь, растить его. Со-
веты Тайжана глубоко запали в душу 
начинающего певца. С этого момента 
юный акын считал себя его учени-
ком и решил серьезно заняться ис-
кусством, стать профессиональным 
певцом.

По совету дяди и матери молодой 
человек отправился в путь. Такова 
была участь всех певцов, акынов, му-
зыкантов дореволюционного Казах-
стана. Чтобы добиться признания, 
акын был вынужден скитаться по 
аулам, городам, пользуясь малейшей 
возможностью для выступлений.

Нартай приобрел гармонь-одно-
рядку, домбру и отправился в близ-

лежащие аулы. Известность пришла 
быстро. Вскоре без Нартая не про-
ходил ни один той, ни одно веселье. 
За ним приезжали издалека. Своим 
искусством, песнями, игрой на дом-
бре и гармони он приносил радость 
в тусклую, серую жизнь кочевников. 
Довольно широк был его репертуар. 

Своим сильным, красивым голо-
сом он исполнял многие песни сво-
его наставника акына Тайжана. Но в 
душе он мечтал о собственной песне. 
Как и все народные певцы и компо-
зиторы, Нартай не владел нотной 
грамотой. Не было тогда в аулах му-
зыкально грамотных людей, которые 
могли бы записывать творения ком-
позиторов. Поэтому нельзя с точно-
стью сказать, когда и где написано то 
или иное произведение Нартая. 

«Песня Нартая», одна из самых 
распространенных в народе, стала 
известна в начале тридцатых годов. В 
июне 1934 года на первом Всеказах-
станском слёте в Алма-Ате ее испол-
нил в сопровождении кобыза Жаппас 
Каламбаев. Размашистая, широкая и 
раздольная, она полна лиризма и ду-
шевности. Как и большинство песен 
Нартая, требует широкого дыхания, 
написана для сильного, ровного и тя-
гучего голоса. 

«Песня Нартая» создана в рас-
цвете творческих сил композитора и 
певца. Об этом говорят и компози-
ция, и форма, и звуковой стиль пес-
ни. Только большому певцу под силу 
исполнение этой песни. По глубине 
и музыкальным достоинствам она, 
несомненно, творение настоящего  
композитора. 

– Говоря о Нартае, нельзя не от-
метить его литературный талант. Он 
вырос в ауле, далеко от городов или 
железнодорожных станций, не имел 
возможности учиться в школе и по-
лучить образование. Но благодаря 
настойчивости и упорству, он само-
стоятельно овладел грамотой, нау-
чился читать и писать. Нартай жадно 
тянулся к знаниям, писал и читал все, 
что попадало под руку, упорно рабо-
тал над собой. Все это повлияло на 
его литературное творчество, – про-
должает свой рассказ Ж.Отеева.

Много времени и сил уделяя по-
эзии, в отличие от многих народных 
акынов, сочинявших свои стихи уст-

но, он имел возможность записывать 
свои произведения. Таким образом, 
он стал не только представителем 

устного народного творчества, но и 
одним из деятелей молодой поэти-
ческой литературы. Почти все стихи, 
записанные на бумаге, были положе-
ны автором на музыку.

Казахское национальное искус-
ство испытало в начале тридцатых 
годов большой подъем. Прилив твор-
ческих сил почувствовал и Нартай. 
Широко развернулся его талант, а 
популярность росла с каждым днем. 

В 1937 году возглавил агиткульт- 
бригаду Шиелийского района, кото-
рая вскоре превратилась в областной 
ансамбль. Его душой стал Нартай. В 
составе ансамбля были певцы, дом-
бристы, танцоры, быстро завоевав-
шие успех у зрителей. Самодеятель-
ный коллектив отличался широким 
репертуаром, в котором были казах-
ские народные песни и кюи, произ-
ведения советских композиторов, 
скетчи и одноактные пьесы.

В народе этот коллектив называли 
«ансамблем Нартая». Широкую дея-
тельность он развернул в годы Вели-
кой Отечественной войны. С неиз-
менным успехом выступал ансамбль 
в Чимкенте, Джамбуле, Кзыл-Орде, 

а также за пределами республики – в 
Оше, Джалал-Абаде и других городах. 
Огромную роль в нем играл и наш 
талантливый земляк. Он выступал 
как певец, исполнял лирические и 
патриотические песни, играл на дом-
бре и гармони, аккомпанировал дру-
гим певцам, подбирал песни для ан- 
самбля, помогал артистам найти свое 
амплуа, проводил репетиции, писал 
стихи. 

В 1938 году на торжества, посвя-
щенные семидесятилетию творче-
ской деятельности «отца акынов» 
Жамбыла Жабаева, был приглашен 
и Нартай. Заметив его среди акынов, 
юбиляр обрадовался и обратился к 
нему со стихами:

«О, Нартай, звонкоголос,  
красноречив!

Слово – сахар у тебя и мед – мотив.
Запоешь – и сердце вспыхнет в тот 

же миг,
Словно солнце, край земли  

позолотив».
Жамбыл высоко ценил Нартая, не 

раз говорил о его удивительном даро-
вании и поэтическом мастерстве, вы-
сказав свое пожелание:

«Нартай, Кенен, Нурлыбек,
пусть не смолкнут песни вовек!»
В 1942 году Нартай был принят в 

члены Союза писателей Казахстана, 
принимал участие в работе первого 
и второго съездов казахстанских пи-
сателей. Его стихи и песни регулярно 
печатались на страницах областных и 
республиканских газет и журналов. В 
пятидесятых годах был издан сборник 
его стихотворений и песен под на-
званием «Мелодии домбры», он стал 
значительным событием в казахской 
поэзии. Восхищенный его талантом, 
Сабит Муканов писал: «Острослов, 
весельчак Нуреке с сердцем каждого 
накоротке». 

За активную работу в годы Вели-
кой Отечественной войны, за заслуги 
в воспитании трудящихся в духе па-
триотизма Нартай был награжден ор-
деном, многими медалями, которые 
сейчас хранятся в экспозиции музея. 
Он ушел из жизни в 1955 году в воз-
расте 65 лет. До последнего дыхания 
он служил своим искусством народу, 
оставил богатое литературное и му-
зыкальное наследство. 

Индира АБДРАХМАНОВА

НАСЛЕДИЕ

КРАЕВЕДЕНИЕ

Голос столетий Нартая Бекежанова
В казахской среде было 

немало музыкально одарен-
ных личностей – певцов и 
композиторов, виртуозов-ин-
струменталистов, мастеров 
поэтической импровизации и 
традиционного народного ис-
кусства жырау и жырши. 

АРАЛЬСК: история основания города
В октябре нынешнего года 

исполняется 95 лет со дня 
основания Аральска. В пред-
дверии юбилея города в районе 
проводится активная подго-
товительная работа. Особое 
внимание уделяется истории 
края, возникновения моря и 
Аральска как населенного пун-
кта. Большой вклад в изучение 
исторических документов вно-
сит районный архив, которым 
руководит Болатбек Куатов.
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И вновь Ерасыл!
Кызылординский теннисист 

Ерасыл Ердилда стал абсолютным 
чемпионом международного тур-
нира ITF G 3, который прошел в 
кыргызском городе Чолпон-Ата. 
Наш земляк выиграл игры, как в 
индивидуальном, так и парном 
разрядах.

Как сообщил тренер теннисиста Канат 
Нурмаханов, до этого Ерасыл выиграл со-
стязания в четвертой категории — ITF G 4. 
В стартах участвовали спортсмены из Кыр-
гызстана, Казахстана, Узбекистана, Ирана, 
России, Кореи, Англии, Турции и США. 

В сборной –  
три кызылординца 

На завершившемся в Актау XIV 
международном турнире памяти 
основателя казахстанского бокса, 
заслуженного тренера РК Шокыра 
Болтекулы представители Приара-
лья завоевали три медали. 

В частности, награду за первое место в 
весе свыше 92 килограммов выиграл Кам-
шыбек Кункабаев, вторыми местами до-
вольствовались Нурсултан Алтынбек (до 
54 кг) и Онталап Рахманов (86 кг).

Как сообщил старший тренер области 
по боксу Жамиль Жусупов, по итогам тур-
нира Н.Алтынбек получил из рук государ-
ственного тренера, чемпиона мира по бок-
су Мерея Акшалова специальный диплом 
и приз за лучший бой. 

Через две недели наши мастера кожа-
ной перчатки К.Кункабаев, Н.Алтынбек и 
Турсынбай Кулахмет в составе националь-
ной сборной Казахстана начнут подготов-
ку к чемпионату Азии, который стартует 
30 октября в Иордании. 

Возраст – не помеха

В поселке Теренозек в честь Дня 
языков народа Казахстана прош-
ли соревнования среди женщин 
старше 50 лет, организованные 
Сырдарьинским районным филиа-
лом ОО «Международное общество 
казахского языка» и отделом физи-
ческой культуры и спорта. 

Награды соревнований были разыграны 
в трех видах спорта. По итогам состязаний 
победительницей в прыжках в длину с ме-
ста стала Гульсим Альжанова, спортивной 
ходьбе – Балшекер Бегенова и спринте на 
60 метров – Уркия Смайлова. 

Наши юноши на высоте!
На завершившемся в Туркестане 

розыгрыше Кубка РК юношеская 
команда нашей области заняла 
первое место в категории U-16.

Свежеиспеченные обладатели почетно-
го трофея выражают благодарность своим 
попечителям – областному управлению 
культуры и спорта, областной специ-
ализированной детско-юношеской шко-
ле олимпийского резерва №2, областной 
федерации баскетбола и ТОО «СП «Каз-
гермунай» за помощь в организации и уча-
стии в соревнованиях. 

Станет больше  
чемпионов

В четверг, 8 сентября т.г. в Кы-
зылорде состоится презентация 
велосипедного клуба «Qyzylorda 
cycling team». 

Клуб любителей и профессионалов ве-
лосипедного спорта будет базироваться в 
ОСДЮШОР №3. Как сообщил директор 
Жетес Сулейменов, здесь будут работать 
детские и взрослые секции всех четырех 
олимпийских велосипедных видов спор-
та – шоссе, трека, маутинбайка и BMX 
(Bicycle Moto Extreme), в котором спорт- 
смены выполняют экстремальные трюки 
на специальных велосипедах. В частно-
сти, кроме молодежных и взрослых групп, 
будут действовать секции для малышей  
от 2 до 4 и от 5 до 8 лет.

Инициатором открытия в регионе сай-
клинг-клуба выступила областная федера-
ция велосипедного спорта. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ТЕННИС

БОКС

СОРЕВНОВАНИЯ

БАСКЕТБОЛ 3Х3

ВЕЛОСПОРТ

НОВОСТИ СПОРТА

РРЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

В 2022 году в порядок применения 
контрольно-кассовых машин с функци-
ей фиксации и (или) передачи данных 
(ККМ) внесены изменения и дополне-
ния (в статью 166 Налогового кодекса).

В связи с этим, в рамках рабочей 
группы «По вопросам применения 
ККМ» совместно с разработчиками 
ККМ и операторами фискальных дан-
ных (ОФД) обновлён и утвержден еди-
ный Протокол передачи данных с ККМ 
на сервер ОФД по передаче сведений о 
денежных расчетах с ККМ.

На основании этого, всем предпри-
нимателям, применяющим ККМ с 
функцией фиксации и (или) передачи 
данных, модели которых включены в 
государственный реестр ККМ, в срок 
до 15 сентября 2022 года необходимо 
перепрограммировать все свои функ-
ционирующие ККМ.

Внимание: с 15 сентября Протоколы, 

отличные от 2.0.2, перестанут поддер-
живаться ОФД! В связи с чем рекомен-
дуем всем заблаговременно обновить 
ККМ до версии протокола 2.0.2.

В соответствии со статьей 171 Налого-
вого кодекса прием, хранение сведений 
с контрольно-кассовых машин с функ-
цией фиксации и (или) передачи данных 

о денежных расчетах, осуществляемых 
при реализации товаров, выполнении 
работ, оказании услуг, а также их пере-
дача в налоговые органы производятся 
оператором фискальных данных.

Согласно Приказу министра финан-
сов «О некоторых вопросах применения 
контрольно-кассовых машин» ККМ 
передает на сервер оператора фискаль-
ных данных сведения о денежных рас-
четах согласно техническим требовани-
ям и форме соответствия, техническим 
требованиям ККМ, обеспечивающим 
передачу сведений о денежных расчетах 
в органы государственных доходов.

В случае, если до 15 сентября 2022 года 
налогоплательщики не перепрограмми-
руют контрольно-кассовые машины, то 
такие ККМ перестанут поддерживаться 
операторами фискальных данных. 

Управление государственных доходов 
по городу Кызылорде

Налогоплательщикам необходимо перепрограммировать контрольно-кассовые  
машины до 15 сентября текущего года

ВДОХНОВЕНИЕ

САКРАЛЬНАЯ ГЕОГРАФИЯ

Великий Моцарт был совершенно прав, ут-
верждая, что настоящая музыка, даже в самых 
драматических положениях, всегда пленяет 
слух. Но она призвана не только развлекать лю-
дей, но и оказывать на них сильнейшее воздей-
ствие, делая их лучше. Не случайно главная цель  
музыки – трогать сердца людей. 

И сердца боль, и мука,
Без слов, а только силой звука,
Вам о любви расскажет музыкант...
 О своих первых шагах в мире музыки кызыл- 

ординец Бурхан Дайрабай рассказывает с бле-
ском в глазах. Его первое появление в студии во-
кала городского учебно-методического центра 
было случайным. Его сестра Сабира в то время 
занималась музыкой и, разглядев в нем способ-
ности, привела его к руководителю группы. Ул-
босын Жаналиева, преподаватель вокала, сразу 
приняла мальчика. С того дня, Бурхану тогда 
было 9 лет, он стал петь. Был в составе группы 
«Достар», участвовал в различных мероприя-
тиях, детских концертах. Следуя за сестрой, он 
многому научился: держаться на сцене, не бо-
яться зала и зрителей, а главное – слышать му-
зыку. Но главная роль, конечно, принадлежала 
преподавателю.

На одном из концертов его заметили. При-
ехавший из Алматы Асанали Мухамеджанов, 
открывший впервые в музыкальном колледже 
имени Казангапа классы гобоя и саксофона, 
предложил ему учиться у него. Тогда Бурхан 
учился в седьмом классе и занимался ещё фут-

болом. Перед ним стоял выбор: спорт или му-
зыка. Он выбрал музыку. Может быть, он не до 
конца представлял, как преобразится его жизнь. 
Но футбол он не разлюбил, до сих пор при слу-
чае гоняет с друзьями мяч и болеет за любимый 
«Манчестер Юнайтед» и наш «Кайсар». А ещё 
любит поплавать в бассейне.

Несмотря на юность, есть у юноши и свои 
достижения: второе место на IX молодёжном  
Дельфийском конкурсе в жанре «Саксофон», 
диплом II-й степени на областном фестивале-
конкурсе «Духовые инструменты» в Байконыре. 
Но самой большой удачей он считает участие в 
XXXV-м республиканском конкурсе в столице 
страны. В номинации «Духовые и ударные ин-
струменты» он стал лауреатом конкурса, про-
ходившего в колледже имени Чайковского, 
куда Бурхан приехал со своим преподавателем 
А.Мухамеджановым и концертмейстером Ири-
ной Хегай. 

Тогда наш саксофонист учился на третьем 
курсе нашего музыкального колледжа. 

– Я благодарен, конечно, сестре за то, что она 
привела меня в студию, когда я был маленьким, –  
делится со мной Бурхан. – Но больше всего 
своими достижениями и успехами я обязан Ул-
босын Жаналиевой, Асанали Мухамеджанову 
и Ирине Хегай, которая аккомпанирует мне на 
фортепиано и сопровождает меня на всех моих 
выступлениях. Спасибо им!

Как оказалось, в те годы ещё никто из кызыл- 
ординцев не занимал столь высокие места в  
республике среди саксофонистов. И как же тут 
не порадоваться?! Все дипломы и благодарности 
в красивых рамочках висят на самом видном ме-
сте у Бурхана дома. Мама юного таланта береж-
но хранит фотографии и всё, что связано с его 
выступлениями.

– Это же память, – говорит она. – Гордость 
моя за сына. Были моменты, когда он хотел всё 
бросить: музыку, спорт. Но тяга к музыке оказа-

лась сильнее. По окончании уроков по специ-
альности он просил преподавателя провести с 
ним ещё и дополнительные занятия. Так сильно 
любит музыку.

 Любить музыку одно, а вот понимать её язык 
и слиться воедино с ней – уже другое. Получает-
ся не у всех и не каждому дано познать мир зву-
ков духовых инструментов. 

Бурхан с отличием окончил колледж. Успеш-

но сдал вступительные экзамены в Казахский 
национальный университет искусств и на днях 
уезжает на учёбу в Нур-Султан.

– Мой любимый певец – Батырхан Шуке-
нов. Мечтаю играть на саксофоне так, как играл  
он, – с грустью говорит Бурхан. – Саксофон для 
меня – выражение моих мыслей. Буду стремить-
ся к лучшему, и вы ещё услышите обо мне, – го-
ворит с улыбкой молодой музыкант. 

Индира АБДРАХМАНОВА

Взяв в руки первый саксофон...
Музыка – неотъемлемая часть нашей 

жизни. Даже в бешеном круговороте 
жизни мы никогда не забываем про му-
зыку, которая спасает нас в самых тяже-
лых жизненных ситуациях. 

Ахмет Оразайулы родился в 
1861 году. Грамоте его учил отец 
Оразай, он же отправил его в Бу-
хару учиться в медресе. По воз-
вращению в родные края Ах-
мет занялся просветительской  
деятельностью.

Начиная с Теликоля и вплоть до 
Сарысу А.Оразайулы строил шко-
лы, мечети, обучал детей грамоте и 
духовной нравственности согласно 
традиционным канонам ислама. Он 
два раза совершал хадж в Мекку. 
Его просветительская деятельность 
была известна далеко за предела-
ми земли Сыра. Например, о его 

благих делах знали и поддержива-
ли знатные люди Акмолы, Тургая, 
Жезказгана и в других частях бес-
крайней казахской степи.

Доподлинно известно, что Ах-
мет ишан очень близко общался с 
Ахметом Байтурсыновым и Мир-
жакыпом Дулатовым, помогал им 
выпускать газету «Қазақ». На её 
страницах он организовывал кон-
курсы на лучшие статьи, где расска-
зывается о преимуществах оседлого 
образа жизни, обучения и освоения 
различных наук. Искусно владея 
дехканским мастерством, он обучал 
своих земляков вдоль реки Сарысу 
выращивать различные сельхоз-
культуры. Исторические докумен-
ты говорят и о том, что вместе с 
дочерью Бибисарой, которая имела 
медицинское образование, он спас 
тысячи жизней во время эпидемии 
чумы, которая пришла на эти земли 
в начале 1920 годов.

Мавзолей Ахмета ишана постро-
ен из жженого кирпича, он состо-
ит из двух помещений. В большом 
расположена непосредственно усы-
пальница, маленькое предназначе-
но для прихожан, над ним возвы-
шается второй уровень памятника. 

Над большей частью высится купол 
площадью 7,0х7,0 метров. Восемь 
арок, которые поднимаются от 
пола, сливаются единым рисунком 
с красивым куполом. Маленький 
вход в комнату сделан в П-образной 
форме

Что удивительно, основной вход 
вовсе не этот, а тот, что с тыльной 
стороны мавзолея. Отметим, что 
подобный ложный вход характерен 

и для многих других подобных па-
мятников Великой Степи. Одна из 
лестниц малой комнаты выходит 
на самый верх мавзолея, вторая – в 
усыпальницу с малым куполом.

Особых орнаментов на мавзолее, 
если не считать коротких деревян-
ных палочек, которые заложены 
между кирпичами купола, практи-
чески нет.

Максут ИБРАШЕВ

Мавзолей  народного про-
светителя Ахмета ишана нахо-
дится на территории аульного 
округа Сулутобе Шиелийско-
го района, в нижнем течении 
реки Сарысу возле местности 
Синиртек. Памятник воз-
двигнут мастером Акбереном 
Жаксыбердиулы и охраняется 
государством.

Память  о народном просветителеПамять  о народном просветителе

Вниманию кызылординцев! 
16 сентября т.г. одновременно во всех городах Казахстана пройдет общереспубликанская акция «Халық заңгері – Народный юрист». 
В акции примут участие известные квалифицированные юристы и адвокаты, которые будут давать бесплатные консультации по всем вопросам, 

касающимся права, а также нерешенным спорам. 
Место проведения: Центр обслуживания населения (улица Г.Муратбаева, 2е). Начало – в 15.00 ч.
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